

# Con ciencia y conciencia

Por MARTÍN AURELIO CORONA JEREZ  
Fotos RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

Integrado, por la fuerza de las cosas, a la cultura popular tradicional de Cuba, el Espiritismo tiene en Bayamo una de sus escuelas más representativas, la sociedad Más Luz, que existe hace 112 años, incluidos 110 con reconocimiento jurídico.

La institución celebra su cumpleaños el 28 de noviembre, fecha marcada por el deceso de la presidenta fundadora, Caridad Villalón Rodríguez (Santiago de Cuba, 1886-Bayamo, 1919), y aprovechada para recordar a quienes dejaron huellas positivas y renovar el compromiso de los alumnos actuales.

Sin intenciones proselitistas y con la cordura de la prensa, **La Demajagua** dedica hoy, por vez primera, un espacio llamativo a este colectivo que, según su reglamento, trata de que los asociados conozcan aspectos esenciales de la vida y trabajen conscientes en pro de la felicidad posible.

Creada en 1911, siempre ha radicado en el Centro Histórico de la Ciudad Antorcha, nunca detuvo su trabajo y posee reconocimiento jurídico desde 1913, bajo el nombre oficial de Sociedad de Estudios Psicológicos Más Luz, aunque generalmente se le llama sociedad espírita o espiritista Más Luz.

## ALGUNAS PRECISIONES

Tratándose de una organización basada en postulados de la ciencia y de la religión, es necesario recordar al lector que la palabra espiritismo fue uno de los neologismos aparecidos en **El Libro de los Espíritus**, publicado en París, el 18 de abril de 1857, bajo la firma de Allan Kardec, alias adoptado desde entonces por el profesor y filósofo francés Hipólito León Denizard Rivail (1804-1869), alumno aventajado de Johann Heinrich Pestalozzi (1746-1827), reconocido entre los padres de la pedagogía moderna.

Ese texto, se dice, es la obra básica de la filosofía que inaugura y su contenido, enraizado en las enseñanzas de Jesús, fue dictado por espíritus de elevada preparación, incluidos líderes históricos del Cristianismo, como san Pablo, san Juan Evangelista, san Agustín, san Vicente de Paúl y san Luis.

En otro libro, **¿Qué es el Espiritismo?**, Kardec y sus mentores sintetizan: "El Espiritismo es a la vez una ciencia de observación y una doctrina filosófica. Como ciencia práctica, consiste en las relaciones que se establecen con los espíritus; como doctrina filosófica, comprende todas las consecuencias morales que se desprenden de semejantes relaciones.

"Podemos definirlo así: El Espiritismo es la ciencia que trata de la naturaleza, origen y destino de los espíritus, y de sus relaciones con el mundo corporal".

Dicha cosmovisión precisa que la capacidad de comunicación entre encarnados y desencarnados, llamada mediumnidad, nace con el ser humano y el Espiritismo la explica y aprovecha, pero no es la esencia de esta filosofía.

Agrega que, a mediados del siglo XIX, tuvo lugar una ola planetaria de hechos mediúnicos y algunos participantes y estudiosos eran científicos notables, incluido el pedagogo Kardec, encargado de formular la nueva doctrina, para lo cual se apoyó en informaciones enviadas a él desde diversos países y realizó experimentos con médiums confiables.

## DE PARÍS A BAYAMO

La memoria oral y algunos documentos cuentan que, en plena Guerra de Independencia (1895-1898) y debido a frecuentes parálisis, Caridad Villalón Rodríguez es llevada, en las lomas de San Luis, cerca de Santiago de Cuba, ante el mambí espiritista Luis Salfrán Morales. Recibe indicaciones para el alivio; pero se le aclara que la cura-



El programa de la sociedad incluye una sesión dominical abierta al público



Frecuentada por cubanos y extranjeros, Más Luz compartió, el 11 de noviembre de 2023, con el maestro espírita brasileño Clovis Alves Portes (de pie). A su izquierda, Ciro Labrada Estrada, y a su derecha, Rigoberto Vecino, presidente de la Federación Espiritista de Holguín. La primera visita de Clovis fue en 1994

ción llegará si toma ciertos libros guardados en su casa e imparte el contenido en Bayamo, donde encontrará personas necesitadas de ese conocimiento.

Se trata de las obras básicas del Espiritismo, traídas a Santiago de Cuba por el comerciante y patriota Emilio Bacardí, quien ha regalado una colección a su colega Eduardo Quiroga, cuñado de Caridad.

Miembros de la familia Villalón Rodríguez emigran hacia la Cuna de la Nacionalidad Cubana, en 1910, y en el año siguiente crean un centro espírita en su casa, ubicada en Calle Céspedes, número 39.

Después, la entidad sesiona en Máximo Gómez, número 18, residencia del pedagogo Daniel Montero, hijo de Amelia Montero, una de las seis negras que, en 1868, estrenaron el futuro Himno Nacional.

El 18 de enero de 1913, el grupo acuerda constituir la Sociedad de Estudios Psicológicos Más Luz, nombre sugerido por Daniel; aprueba el reglamento y elige la directiva: Caridad Villalón Rodríguez (presidenta), Evangelista Tamayo (vicepresidente), María Rosa Villalón Rodríguez (tesorera), Eduardo Quiroga (secretario) y los vocales Hilario Bazán, José Izaguirre, Manuel Ruiz Almenares y Juan Villalón.

Los demás fundadores son Daniel Montero, Modesto Suárez, José Aguilar, Gregoria Palma, Celestina Villalón Rodríguez, Ana Pérez, Bienvenido Escalante, Clara Rosales, Decorosa Verdecia y Luz de la O.

"Autorizado y aprobado" el reglamento, la organización se proclama el 29 de octubre del mismo año.

Documentos oficiales precisan que la institución queda inscrita en el "Registro Especial de Sociedades del Negociado de Orden Público del Gobierno de la Provincia de Oriente", expediente 26 de 1913, y continúa con los números 603-65 en el "Departamento de Estudio y Prevención Social del Ministerio del Interior en Oriente", 222-65 del "Registro de Asociaciones del Ministerio del Interior en Oriente", 222-65-83 del "Registro de Asociaciones del Ministerio del Interior en la Región de Bayamo" y 222-65-91 en el "Registro de Asociaciones de la Dirección Provincial de Justicia en Granma".

Salfrán Morales, declarado presidente de honor, es el mentor de Más Luz y de homólogas que ayuda a formar en el municipio de Bayamo, como En Pos de la Verdad, con reconocimiento jurídico desde 1915 y dirigida por el combatiente independentista Manuel Oliva Téllez, en San Pablo de Yao, y Amor al Progreso (1922), creada en Hicotea, Buycito, gracias a gestiones de los también mambises Juan y Quintín Núñez (padre e hijo). Las tres mencionadas serían pilares de la Federación Espiritista Municipal Bayamesa (FEMB) y de la actual Federación Espiritista de la Provincia de Granma (Granfé).

Existe constancia escrita de encuentros, encabezados por Salfrán Morales, en 1914, 1915, 1916 y 1917, con líderes de Más Luz, En Pos de la Verdad e iguales ubicadas en parajes serranos de Palma Soriano, como Caney del Sitio, Cambute, Santa Rita de Tempú y Ramón de Guaninao.

En Bayamo, el 7 de enero de 1915, "se acordó tomar la dirección del grupo de espiritistas de San Pablo para la

fundación de una sociedad en dicho lugar, sirviéndoles de guía para regir los destinos de dicha sociedad.

"También se acordó establecer una relación directa entre las sociedades espiritistas de Caney del Sitio, San Pablo y Bayamo, bajo la dirección del miembro honorario de esta sociedad Sr Luis Salfrán". (sic)

El 26 de agosto de 1916, en Cambute, el veterano mambí hace ferviente llamado al hermanamiento y pronostica que "podrán más tarde, sin ir a paso de gigante, unirse a los de La Habana y formar una federación espírita".

Con Evangelista Tamayo al frente, Más Luz se asocia, en 1919, a la Sociedad Espiritista de Cuba, radicada en La Habana; en 1920 está representada en un Congreso nacional, también en la capital, y en enero de 1922 elige siete presidentes de honor, la mayoría líderes de centros que integrarían la Federación municipal.

Como parte del esfuerzo unitario, el 22 de abril de 1922, Salfrán y los directivos de Más Luz, En Pos de la Verdad y otras entidades del municipio, asisten a la constitución de la sociedad Amor al Progreso.

El 20 de agosto siguiente, en Más Luz, queda fundada la FEMB, tal vez la primera en un municipio cubano.

Evangelista Tamayo (1883-1952) es la personalidad más distinguida de Más Luz y de la FEMB; las dirige durante décadas y las dota de programas, métodos y estilos que las hacen organizaciones populares y trabajadoras incansables por la unidad, abrazadas a la ética, a la ciencia y al progreso.

Así se explica que la mencionada escuela tenga su biblioteca, publique boletines, se asocie al Servicio Mundial por la Paz, colabore con la Asociación Cívica Todo por Bayamo, participe en homenajes al músico y patriota Rafael Cabrera y ayude a financiar la prestigiosa Clínica del Alma, creada en Camagüey para tratar a enfermos mentales.

De Más Luz, también sobresalen Marcial Estévez Choual y Glicerio Cedeño Socarrás, respectivos presidente y secretario de la FEMB, la Federación de Oriente y la Confederación Nacional, esta última de 1955 a 1957.

Actualmente, el presidente de la sociedad y de la Granfé es Ciro Labrada Estrada, especialista que ha impartido conferencias dentro y fuera del país, incluidos congresos internacionales, la Fiesta del Caribe y la de la Cubanía.

En marzo de 2013, la primavera regala colores y Granma es la única provincia con eventos previos al VII Congreso Espírita Mundial, que sesionaría en La Habana. Expertos europeos, estadounidenses y latinoamericanos disertan en los teatros Manzanillo y Bayamo, y en la sociedad En Pos de la Verdad.

Cuando conocen la historia de Más Luz, los especialistas se declaran convencidos de que, en el país, la filosofía espírita y el sentimiento patriótico son auténticos, están abrazados desde el siglo XIX y tienen buen exponente en la Ciudad Monumento. Un visitante afirma: "Cuba es la patria del Espiritismo".